

# Lechín expuso motivos del retiro de su candidatura

Ayer, en conferencia de prensa, un dirigente del PRIN dió lectura y entregó a los periodistas la siguiente versión sobre los motivos que impulsaron al dirigente laboral y político, Juan Lechín Oquendo, a retirar su candidatura:

Compañeros dirigentes sindicales, compañeros del PRIN y del MRTK, de los partidos integrantes de la Alianza, señores periodistas, pueblo boliviano:

Al comenzar este año, también comenzó la expectativa por el proceso electoral de Junio, fué entonces cuando algunos sectores populares pidieron mi postulación a la Presidencia, petición a la que no podía responder sino con un compás de espera. Meses más tarde, la III Convención Nacional de mi partido, haciéndose eco de esta inquietud y en mi ausencia, me proclama candidato a la presidencia de la República. El MRTK nos honró, luego, con su apoyo, lo mismo que las organizaciones que hoy conforman la Alianza PRIN-MRTK. El apoyo que nos brindó el MRTK fué una actitud francamente unitaria, renunciando así a la candidatura que habían proclamado. Una vez confirmada nuestra alianza recibimos varios pronunciamientos de apoyo de organizaciones de base, obreros campesinos y sectores de la clase media. La política boliviana contradictoria y dinámica, hace variar las condiciones políticas en días, incluso en horas. Desde mi postulación hasta hoy han pasado 20 días, los cuales siguiendo el ritmo de la política nacional, han hecho cambiar en un lapso tan corto, las condiciones existentes en las que acepté la postulación, hoy hacen imposible proseguir en esa tarea que con esperanza me encomendaron los compañeros de mi partido, las organizaciones amigas y los distintos pronunciamientos populares. No puedo menos que explicar detalladamente las razones que me inducen a tomar esta decisión, esperando que los compañeros y organizaciones que me apoyaron sepan entender estos motivos. Pasaré a enumerar y detallar estas razones como sigue:

## 1) LA NECESIDAD DE COOPERAR CON LA UNIDAD DE LOS TRABAJADORES CAMPESINOS.

Desde la apertura democrática de 1978, hemos hecho esfuerzos conjuntos por consolidar la unidad de los trabajadores del campo, alrededor de sus organizaciones naturales; los sindicatos. Es así como se produce el congreso de unificación campesino alrededor de la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos. Este esfuerzo, sumado a la elevación del nivel de conciencia de este sector, vivió sus primeros resultados en Diciembre de 1979, con el bloque unitario del campesinado en protesta por las medidas económicas del gobierno de la Sra. Gueller. Es cierto que la confederación de Campesinos nuclea aproximadamente un 80% de los trabajadores de ese sector, es en el 20% restantes que han pretendido centrarse las actividades divisionistas y anti-institucionales de las FF.AA., al suscribir un pacto en que utilizaron a los ex-coordinadores campesinos.

Algunos elementos de las FF.AA. rompiendo la legalidad y el acuerdo de la COB de respeto constitucional e institucional, pretenden adjudicarse tareas que no contemplan siquiera, la Constitución y que pone abiertamente en duda la palabra empeñada por los jefes militares en la reunión COB-FF.AA. Este pacto militar-campesino no es de manera alguna el deseo de este amplio sector de la población. Esto no obliga a las organizaciones sindicales a sumar esfuerzos por profundizar la tarea emprendida, que otorgue a los campesinos su total unificación en función de mejorar sus condiciones de vida.

## 2) LA OBLIGACION QUE TENGO DE COOPERAR EN LA UNIDAD DEL SECTOR OBRERO.

Con mucho menor peligro reaparecen hoy en algunos sectores laborales los conocidos y corruptos coordinadores laborales pretendiendo crear situaciones adversas utilizando la intriga menuda. El efecto que han

producido estas actitudes son insignificantes, pues la lucha de los trabajadores, las libertades y garantías han permitido al sector obrero solicitar su unidad, que debe ser mantenida permanentemente con la existencia o sin la existencia de los divisionistas.

## 3) DEFENSA DEL PROCESO DEMOCRATICO.

La amenaza permanente de algunos jefes militares con truncar el proceso democrático crea evidentemente en el pueblo una situación de tensión e inquietud. La familia boliviana escucha con temor esas declaraciones sabiendo que un golpe implica sangre, sangre que es de los hijos de los humildes, pues son estos los que mueren defendiendo las libertades y las causas justas. Es de esta tensión permanente y de una vocación democrática que nace el Consejo Nacional de Defensa de la Democracia (CONADE) como un organismo civil-democrático, con la intención más clara de defender la nascente democracia ante cualquier intento de arrollar este proceso, que implica fundamentalmente libertades y garantías. Hoy las organizaciones que conforman CONADE y las altas personalidades de estas organizaciones (con excepción de la Iglesia y Derechos Humanos) están empeñados en la campaña electoral, la cual abarca la mayoría de su tiempo.

Las diversas organizaciones integrantes me han conferido el honor de presidir esta organización y me corresponde atender el funcionamiento regular del CONADE, tarea de gran importancia y que es preciso no descuidar. Aparentemente la vida útil del CONADE llegaba a su fin al suscribir la COB junto a la Sra. Presidenta y las FF.AA. un acuerdo que contemplaba tres puntos fundamentales:

- Respeto a la Constitución Política del Estado.
- Respeto al proceso democrático.
- Respeto entre las Instituciones que suscribieron dicho acuerdo.

A pesar de este acuerdo cuyas conclusiones se hicieron públicas, el Gral. García Meza, uno de los suscritores de dicho acuerdo, lo desconoce, amenaza con sus expresiones la estabilidad del proceso democrático e incluso declara a la prensa, que cuando el emplece a hablar se acabará la paz en este país (El Diario, domingo 1 de junio de este año).

Estas declaraciones no pueden menos que provocar el descontento de los sectores políticos de vocación democrática y profundizar el temor que se viene sistemáticamente creando en la ciudadanía. Es por ello que el Consejo Nacional de Defensa de la Democracia exige nuestra participación activa y permanente, pues la democracia es una conquista y un deseo popular que debe continuar.

## 4) LA ELEVACION DE PRECIOS Y EL HAMBRE DEL PUEBLO.

Los permanentes rumores golpistas han sido aprovechados por los especuladores quienes con este motivo suben los precios de los artículos de primera necesidad. El alza no controlada debido a la incapacidad y falta de decisión del gobierno, va empobreciendo aún más a los sectores populares quienes ven que sus mesas se agrandan por la desaparición permanente de los alimentos básicos para el sustento. La situación económica caótica que arrastramos debido al despilfarro inaudito durante la dictadura de Banzer, se agudiza aún más, por la política económica anti-popular de este gobierno, por la inestabilidad política a raíz de los rumores de golpe que azota a la familia boliviana y por enriquecer a los especuladores. Este cuadro francamente dramático provoca una canasta familiar cada vez más deficiente, lo cual obviamente debe producir el natural y justo descontento del pueblo. El bono Compensatorio que debía ser un paliativo para la magra economía popular, fue implementado con maña, y nuestra labor en la COB no termina puesto que el pliego

que hemos presentado sigue vigente.

Quiero destacar la labor del c. Anibal Aguilar Peñarrieta, militante de mi partido, quién está al servicio de la clase trabajadora, actitud plenamente reconocida por las organizaciones sindicales a las que presta su apoyo y asesoramiento jurídico. YO Y EL C. AGUILAR PEÑARRIETA, CON DOLOR, RENUNCIAMOS A NUESTRAS CANDIDATURAS A LAS QUE EL PUEBLO MIRABA CON ESPERANZA, lo mismo que los compañeros y organizaciones que nos apoyaron, quienes veían en nuestra fórmula electoral una posibilidad real de cambio.

El retiro de nuestra candidatura, no implica el retiro de la fórmula Alianza-PRIN-MRTK, no impide votar por nuestra papeleta roja y negra. El parlamento actual ha demostrado ineficiencia, la cual debe ser subsanada por hombres que trabajen por su pueblo y que pertenezcan a él, y nuestra lista no solo representa al pueblo sino que los integrantes de ellas son de extracción popular y han contraído un compromiso leal con los intereses de las mayorías nacionales.

Muchas Gracias



Lechín, líder obrero y presidente de Conade, tomó ayer una importante decisión al retirar su nombre y el de su acompañante, de la candidatura presidencial que postuló el PRIN para las próximas elecciones

# INFORL está procurando el repoblamiento de la vicuña



Ingeniero Agrónomo Armando Cardozo Saravia, gerente de Infol, momento en que hacía importantes revelaciones sobre el programa integral de Ulla Ulla, particularmente al repoblamiento de la vicuña.

El gerente de Infol, Ing. Armando Cardozo Saravia, en conferencia de prensa reveló que súbditos chilenos se dedican a la caza de vicuñas por la escasa vigilancia en la frontera, sobre todo en la región de Sajama, sin que las autoridades puedan poner coto a este hecho.

Indicó, asimismo, que existe un contingente de guarda-faunas con preparación militar, pero que este número es insuficiente debido a la extensa región donde se encuentran las vicuñas. Aseveró que existe un convenio multinacional de conservación y manejo de la vicuña en el que parti-

cipan Bolivia, Chile, Ecuador y Perú habiendo acordado realizar un intercambio activo de información. Este convenio tiene el objetivo de obtener la repoblación de vicuñas, ya que esta especie fue despoblándose debido a la codicia humana, luego, la caza indiscriminada y la deficiente acción de control de los estados, que impidieron poner coto a esta degradación. Hoy la vicuña recibe protección en todos los estados miembros y es por este motivo que actualmente la población de este animal alcanza las siguientes cifras: Argentina 7.000 ejemplares, Bolivia 3.285, Chile 6.124 y Perú 55.000. En cuanto se refiere al Ecuador no existe este ejemplar todavía, empero Perú y Bolivia han ofrecido proporcionar 20 crías para iniciar la especie. Advirtió del enorme interés que tiene el campesino por dar protección a la vicuña y controlar su salud, para lo cual se han nombrado comités de salud así como de tecnología agropecuaria. Periódicamente, señaló, se realizan charlas con los campesinos en Pacajes, del departamento de La Paz, Turco en Oruro, Tomabe en Potosí y se está llegando a un acuerdo con las corporaciones regionales de desarrollo para instalar granjas demostrativas para llamas y alpacas a fin de mejorar el ganado y la renta, ya que se considera que la llama es superior en precio y en rendimiento a la oveja.

Por otro lado, señaló que existe el propósito de recuperar la especie de la vicuña

en la zona de Lípez, donde se tiene mucho control y cuidado en el que participa en forma eficaz el campesino. Ocurrió, dijo, que cuando algún campesino sufre un detrimento de su ganado por acción de la vicuña este acude a Infol y presenta su reclamación pidiendo además consejos para ahuyentar a la vicuña y que no destruya su ganado. En todo caso, dijo el Ing. Cardozo, se les repone a los campesinos el importe de los daños ocasionados.

Otro factor que desfavorece en este campo es la escasez de población pues en la zona donde se encuentran las vicuñas de más de 400.000 hectáreas, existen solo 130 familias.

La protección a las vicuñas no sería factible si no se cuenta con el apoyo y cooperación de los campesinos que ponen todo su empeño para precautelar dicha especie, ya que personas inescrupulosas que han ganado dinero a causa de la caza de vicuña, han contribuido a la desaparición de esta especie que ahora, gracias al esfuerzo de Infol y los campesinos, se está recuperando paulatinamente. Se cree que en la actualidad existen alrededor de 10.000 ejemplares emperocada no es una cantidad suficiente para comenzar a industrializar como lo hacen en el Perú. Anunció que la próxima semana se hará una visita a la granja de Patacamaya donde existen algunos ejemplares de vicuña bajo modernos sistemas de crianza.

# Asumió funciones nueva comisión en Coneplan

## Se trata del comité de coordinación interinstitucional del Medio Ambiente

En el Ministerio de Planeamiento y Coordinación fueron posesionados los miembros del Comité de Coordinación Interinstitucional del Medio Ambiente (CIMA), cuya misión es estudiar y elaborar programas y proyectos de defensa del medio ambiente y los recursos naturales con combinación con la labor similar que realizan otros organismos nacionales o internacionales.

El grupo está presidido por Arturo Castaños, actual Director de Ciencia y Tecnología del Ministerio de Planeamiento y Coordinación, e integrado por representantes de todos los ministerios que tienen que ver con la explotación y administración de los recursos naturales, la Univer-

sidad Boliviana, programas de cooperación internacional y otras entidades vinculadas con la actividad ecológica o preservación del ambiente.

Fue el Subsecretario Interino de Coordinación Interministerial el encargado de tomar el juramento a los integrantes de la nueva entidad señalando en breve discurso la importancia que tiene para todo el mundo adoptar medidas urgentes para preservar el medio ambiente. Demandó de los funcionarios un trabajo eficiente y acelerado y comprometió el pleno apoyo del gobierno y del Ministerio de planeamiento a esta tarea. La labor del CIMA consistirá en recolectar y analizar infor-

mación referida a los recursos naturales del país y desarrollar un sistema de información, además de coordinar y realizar investigaciones sobre la materia.

Otras de sus funciones consisten en la introducción de nuevas tecnologías para el mejor aprovechamiento de los recursos naturales, asesorar colaborar y llevar a cabo programas de capacitación de personal y asesoramiento al gobierno en la elaboración de una política nacional referida a programas de recursos naturales y medio ambiente a fin de recibir cooperación técnica y económica necesaria para el desarrollo de los programas correspondientes.



El subsecretario Interino de Coordinación Interministerial Sr. Fernando Mark, posesionó esta mañana a los miembros del Comité de Coordinación Interinstitucional del Medio Ambiente (CIMA).